

奈良教育大学



2

心動かす美しい現象

大学生から「化学の何が面白いですか?」という類いの質問を受けることが多い。化学に苦手意識のある者や進路に迷っている者など事情は様々であるが、なかなかうまい返答が難しい。皆さんは、自分が好きな事に対しても同じように質問されて、一緒に楽しんでもらいたい時どう答えるだろうか? 「とりあえずまだされたと思って、これを体験してみて!」などと答えることが多いのではないだろうか。

奈良教育大学の理数教育研究センターでは、小中学生の理数離れの解消を目指した取り組みとして、曾爾村立曾爾小中学校の生徒を対象に年2回の出前授業と合宿への参加を行っている。出前授業では、理科や数学を学ぶ大学生を中心に、テーマの立案から授業の組み立て・実施まで全て大学生が主体となっている。これらの取り組みは、「小中学生の理数離れの克服」はもちろんのこと、「実践を積んだ理数に強い教員養成」や「大学と僻地教育を繋つなぐモニタープログラム」といわば「一石三鳥を狙った

取り組みであり、今年で20年目を迎えた。

昨年8月に実施した出前授業「サマースクール2024イン曾爾」では、紫キャベツの色素をテーマとして中学生向けに理科教育専修に所属する大学生が授業を実施した。小学校で酸性・塩基性(アルカリ性)を赤と青のリトマス紙で調べた経験があると思う。リトマス紙は2色間の色の変化であるが、紫キャベツは酸性・塩基性の強さ(pH)に応じて段階的に色が変化するため、色を比較するだけで pH が分かる。授業の準備では、紫キャベツの入手場所を探すことから始めた。探している時は見つから

ることである。植物染めの経験がある方は、色素と繊維の相性で奇麗に染めるためにはコツがいることをご存知かもしれない。あるいは、正倉院展の出陳物の鹿草木夾纈屏風(しかくさきようけちのひょうぶ)や紫地鳳形錦御軸(むらさきじねおどりがたにしきのおんしょく)などの色鮮やかさを目にするれば、色素で染めると一言で言つても歴史と奥深さが実感できるだろう。

試してみると意外な結果も

ところで出前授業の方は、色素液そのものを使用した身近なもの pH の確認をメインに据えた。実際に調製した紫キャベツの色素液が赤・紫・青・緑

と入った餅飯殿商店街のとあるスーパーに並んでいたのを見つけた。灯台もと暗しである。出前授業は実際の学校現場で実施できる必要がある。移動中の運搬と準備の観点から、最初はろ紙に紫キャベツの色素を染み込ませて試験紙を作成することを計画した。これは、子供の科学(誠文堂新光社23年9月号)を参考にした。しかし、実際に試してみるとなかなか奇麗に染まらない。そしてせっかく染まった色素の色が一日二日で退色するのである。試してみないと分からることは化学ではなく

(奈良教育大学理科教育講座准教授、宇治広隆)